

NOTAS POLITICAS

El Sr. Romero Robledo se presentó ayer á primera hora en el Congreso dispuesto á formular varias preguntas al gobierno sobre la pastoral del obispo de Barcelona.

A poco de entrar en la Cámara le fué entregado por un amigo suyo un ejemplar del *Boletín Eclesiástico* en que aparece inserta dicha pastoral, haciéndose público que el señor obispo había encargado que se hiciera llegar á manos del Sr. Romero dicho documento, con el fin de que lo conociera íntegramente y no interpretara torpe ó equivocadamente el sentido de sus palabras.

El debate que sobre este asunto mantuvieron los Sres. Silvela y Romero Robledo, giró sobre términos de gran prudencia, y en general de conformidad en la apreciación de los aspectos todos de la pastoral, que el presidente del Consejo calificó de *deplorable documento*.

La Cámara, con verdadera unanimidad, se asoció á la censura que el Sr. Romero Robledo fulminaba contra la oportunidad de ciertas predicaciones, siempre peligrosas, pero mucho más cuando proceden de las altas dignidades eclesiásticas y cuando en ellas se estampán, tal vez sin verdadera intención, conceptos que pueden contribuir á que se encrespen las pasiones hoy agitadas por ciertos hechos recientes.

Por eso mismo mereció plácemes el Sr. Silvela al recomendar la conveniencia de que no se prestara calor con amplios debates á determinados temas, dando claramente á entender que el Gobierno lamentaba el acto del obispo de Barcelona y que se dispone á hacer alguna gestión indirecta para evitar que se reproduzca.

La pastoral, según parece, es bastante larga, y tiene por título el siguiente epígrafe:

«Predicación de la palabra divina y enseñanza del catecismo en lengua catalana.»

El señor obispo anuncia en uno de los primeros párrafos que se propone dictar nuevas instrucciones sobre el propio asunto.

En la discusión del presupuesto de Fomento intervinieron ayer tarde los señores Alonso Martínez (D. Lorenzo) y García Crespo, impugnando los capítulos de minas y los de enseñanza agrícola.

La Comisión general de presupuestos se reunirá mañana o el lunes, con asistencia de los jefes de las minorías para estudiar la fórmula en que debe consignarse

en el articulado la disposición referente á las anualidades para gastos de obras públicas.

Ayer comenzó en el Senado la discusión del presupuesto del ministerio de la Guerra.

El primer turno en contra lo ha consumido el Sr. Cobián, quien hizo un estudio acabado de la materia, indicando minuciosamente las reformas que en su concepto deben introducirse.

El Sr. Cobián pidió la supresión de algunos organismos y gratificaciones; la reducción del Ejército á 60.000 hombres y otras reformas con las cuales se conseguiría obtener economías cuyo importe debería aplicarse al Ejército mismo, mejorando su material y fomentando su instrucción y su práctica.

En cuanto á las escalas de reserva, el Sr. Cobián propuso un plan completo de medidas para obtener su reducción y pase al servicio activo.

INDIRECTAS

Copi:

«Desde hace algunos días circulan por Jaén billetes falsos de 100 pesetas, imitando los últimos puestos en circulación.»

Pero, hombre, ¿hay billetes de cien pesetas en España?»

Telegrafían de Valladolid:

«La Prensa local, y especialmente *El Norte de Castilla*, hacen notar hoy la transcendencia que ha tenido el orden que ha reinado en la Asamblea.»

Sin duda allí se temía que á moquetes anduvieran y por eso han extrañado que el orden se mantuviera.

«En el cementerio de Abadiano, cerca de Durango, se ha descubierto un nuevo depósito de fusiles.»

«Ya nada se respeta en este mundo; ya de todo se burlan según veo; ya vamos caminando hacia el *profundo*; «ya ni en la paz de los sepulcros creo!»

El P. Cobos.

El parto de los montes

Que muchos aprecian de igual manera que nosotros los resultados de la Asamblea de Valladolid, la prueba una gran parte de la prensa periódica, en cuyas columnas se refleja la opinión de la inmensa mayoría del país.

Véase, por ejemplo, lo que respecto al asunto dice nuestro estimado colega *La Monarquía*, de Sevilla:

«Ha terminado sus tareas la Asamblea de Valladolid, y en resumen de ellas solo se deduce que se ha formado un partido más, el de *Unión Nacional*, partido que ya tiene su directorio y que en breve tendrá, sin duda, comités y todos los demás organismos propios de los que aspiran á ser elementos de gobierno.

Examinando desapasionadamente la obra de la Asamblea, y atendiendo á sus acuerdos, resulta que han perdido mucho terreno en el término de un año los elementos que se abrogan la exclusión de las clases mercantiles, como lo prueban, en primer término las abs-

teuciones de algunas Cámaras y Centros y en segundo la divergencia de opinión del representante de Bilbao señor Alzola y de algunas otras personalidades de gran relieve que por error sin duda han concurrido á las representaciones dadas en el teatro vallisoletano.

De todo ello nos proponemos, Dios mediante, ocuparnos con detenimiento: ahora solo vamos á hacer un análisis ligerísimo de lo ocurrido en la Asamblea.

No se reduce el programa formulado á los intereses mercantiles é industriales: el señor Paraiso y sus colegas entienden llevar la voz de la opinión pública, para imponer un plan que resuelva «el problema nacional», problema que consideran, no solo de carácter económico, sino también de carácter político.

La Asamblea de Valladolid no se limitó, pues, á ser la representación de una clase social: pretendía representar á la nación en masa y sustituir en sus funciones legislativas á las Cortes. Aspiración atrevida es esta, y que no podía menos de hacer asomar una sonrisa á los labios de los que sabemos cómo han sido nombrados algunos de los asambleístas que de tantas ínfulas aparecieron revestidos en la capital castellana!

Es muy fácil trazar un vasto y halagador programa de reorganización nacional como el que los organizadores de la Asamblea comercial presentaron á la deliberación de sus asociados. Lo difícil sería realizar ese programa.

Por de pronto, se presenta una dificultad insuperable. Los representantes del comercio insisten en pedir cien millones de economías, ni uno menos, en los gastos públicos. La situación del país exige, en efecto, que se reduzcan los gastos públicos todo lo posible. Pero cómo ha de ser compatible esta reducción con otras aspiraciones no menos plausibles, pero ahora irrealizables de los congregados en Valladolid?

Todos quisiéramos que se reorganizasen los tribunales de justicia retribuyéndolos mejor: que se reorganizase también la enseñanza haciéndola obligatoria y mejorándola en todos los ramos; que se perfeccionase el material del Ejército y de la Marina; que se fomentasen las obras públicas; que se construyesen canales y pantanos. Pero para esto, hay que aumentar los gastos en vez de reducirlos.

Véase, pues, como el programa de ese flamante partido es irrealizable, y como el resultado de la Asamblea ha sido un nuevo parto de los montes, lo que demostraremos por el análisis de las conclusiones aprobadas y que forman el credo de los *Cien hijos de Paraiso*.

Ingleses y boers

(Del Heraldo)

Londres 18.

El *War Office* publica un despacho del general Buller, diciendo que el general Warren espera envolver la posición atrincherada que los boers ocupan á su derecha y á unos seis kilómetros de distancia.

La posición boer es, sin embargo, muy fuerte, y aunque separada del río, bastante bien elegida.

La Prensa inglesa dá mucha importancia al movimiento operado por el general Warren, y espera con viva impaciencia noticias de su resultado.

The Globe no es muy optimista y teme una larga campaña de guerrillas,

en el supuesto de que los boers, sean derrotados en los grandes combates que se esperan alrededor de Ladysmith.

Londres 19.

Todos los periódicos de esta ciudad convienen en que las noticias que se han recibido durante las últimas veinticuatro horas acerca de las operaciones sobre el Tugela son más tranquilizadoras; pero muestran al mismo tiempo que los boers se manifiestan dispuestos á una tenaz resistencia, que hará difícil y costoso el movimiento para libertar á Ladysmith.

Unos periódicos aconsejan que los generales ingleses no deben vacilar, y que procede atacar de frente al enemigo desde las nuevas posiciones ocupadas. Otros esperan que se podrá atacar de flanco, en tanto que el general Warren, que se mueve más al Oeste que el resto del ejército inglés, podrá rebasar las posiciones boers y amenazarlos por retaguardia.

Todos esperan con ansia el resultado de la lucha, que tendrá que ser una victoria brillantísima ó un terrible desastre.

Algunos se aventuran á decir que las hábiles maniobras del ejército inglés equivalen ya á una victoria, y aun ha corrido el rumor de que el bloqueo de Ladysmith ha sido levantado después de un triunfo gloriosísimo para las armas inglesas.

The Times, sin embargo, aconseja la calma, y dice que todas estas noticias y alegrías son prematuras.

Hé aquí ahora el resumen de los últimos despachos recibidos acerca del movimiento de avance de las tropas inglesas.

Un corresponsal de *The Daily Telegraph* cuenta, con fecha 15, que la marcha de Buller comenzó el miércoles 10. En tal fecha, el general Dundonald, con infantería montada y la 5.ª brigada á las órdenes del general Hart, marchó sobre Springfontein, cuya posición encontró abandonada por el enemigo. En su consecuencia, los generales Dundonald y Hart avanzaron rápidamente con sus fuerzas sin encontrar oposición, y se establecieron en monte Alice, enfrente de los atrincheramientos de los boers.

Estos comenzaron á verse cerca del vado de Potgieters; pero la caballería inglesa se lanzó al río, atravesándolo á nado, y se apoderó de un pontón que se hallaba á la otra orilla. Este pontón sirvió para que franquease el río el resto de las fuerzas, en tanto que los boers, que indudablemente no esperaban á los ingleses por aquel lado, levantaron precipitadamente el campo establecido en las alturas del Tugela frente al monte Alice, y desaparecieron en las montañas.

El general Buller, que seguía con el grueso de sus fuerzas á las brigadas de vanguardia, se estableció en una granja abandonada (Rince-Farm) y desde allí dirigió á sus tropas una orden del día, diciendo, entre otras cosas: «Marchamos al socorro de nuestros camaradas de Ladysmith, y nada nos hará retroceder.»

Otros telegramas, refiriéndose al paso del río, dicen que, en realidad, hubo tiroteó; pues había enemigos apostados entre las plantaciones, á una milla de la margen sur del río, y los cuales recibieron á la vanguardia inglesa con algunas descargas de fusilería, que fueron contestadas por los ingleses, obligando al enemigo á retirarse. La artillería protegió el movimiento desde las alturas próximas.

Vencido el paso del Tugela, los telegramas posteriores dan cuenta de que las tropas de Dundonald y Hart, segui-

das por las de Buller, cañonean desde cinco puntos distintos las posiciones boers que se distinguen al frente y á la derecha, y no hay noticias de más avances ni encuentros entre estas fuerzas y el enemigo atrincherado.

Por su parte, Warren, cuyos movimientos aparecen algo más confusos, logró también pasar el Tugela, según parece, bastante más al Oeste, dando un gran rodeo para flanquear el ala derecha boers.

Un despacho remitido ayer por Buller al *War Office* dice que espera que anoche mismo quedaría Warren dueño de fuertes posiciones á cinco millas al norte del río Tugela; pero que el enemigo se estaba atrincherando á toda prisa al frente y á la derecha de las posiciones de Warren, en dirección paralela al río.

Se desprende de todas estas noticias que lo ocurrido hasta ahora no supone más que un cambio en el frente de ambos ejércitos. Los ingleses, renunciando á repetir el ataque de frente hacia Colenso, han llevado la acción muy al Oeste, para atacar de flanco el ala derecha de los boers; pero éstos han cambiado, á su vez, el frente, y validos de la posición central que ocupan, han acaudido á tiempo á oponerse al avance de los ingleses en la misma forma que en Colenso.

La situación relativa de los dos ejércitos es, pues, próximamente la misma. Lo que falta saber es si las nuevas posiciones de los boers son tan fuertes como las que tenían frente á Colenso.

Los ingleses, por su parte, tienen el inconveniente de combatir ahora con el río á su espalda, lo cual es grave en caso de derrota, y también el hallarse más alejados de su base de operaciones, Frere-Estcourt.

De todos modos, se comprende bien que el avance subsiguiente de los ingleses para levantar el bloqueo de Ladysmith, no podrá verificarse sin librar batalla de cuyo éxito dependerá el resultado de la operación.

Noticias de Marruecos

En el próximo mes de Abril marchará á Fez el sultán, deteniéndose antes en Rabat para recibir la visita de algunas embajadas.

Continúa agravándose en su enfermedad el gran visir del Imperio.

La insurrección en el Sur y en la frontera de Argelia hace progresos rápidos.

Se han declarado en huelga los gremios de barberos y zapateros de Tánger.

De instrucción pública

Reglamento provisional para matriculas y exámenes en las escuelas normales elementales.

La *Gaceta* de anteyer publica el reglamento que ha de regir en las escuelas normales para los efectos arriba indicados.

Las disposiciones más interesantes que contiene son esta:

Los exámenes de ingreso se solicitarán en la segunda quincena de Enero y Junio de cada año.

Los alumnos que soliciten examen de ingreso deben acreditar que contarán dieciséis años de edad por lo menos en 15 de Septiembre para los que lo soliciten en Enero.

Quedan dispensados del examen de

ingreso los aspirantes que acrediten estar en posesión de un título académico; pero no podrán solicitar la matrícula correspondiente si no acreditan la edad á que se refiere la regla anterior.

La matrícula oficial para cada uno de los cursos del grado elemental se verificará en la primera quincena de Septiembre y Febrero, con carácter de ordinaria, y en la segunda quincena de los referidos meses con el de extraordinaria. Los interesados abonarán en un sólo plazo los derechos de matrícula.

Los alumnos matriculados oficialmente que, á juicio de los profesores de cada asignatura, no hayan perdido el derecho al examen de prueba de curso, solicitarán este examen en la segunda quincena de Febrero y Junio.

Los exámenes del grado elemental se verificarán en la primera quincena de Febrero y Junio.

Los alumnos de enseñanza libre podrán solicitar el examen de ingreso, de asignaturas y de reválida del grado elemental en la segunda quincena de Enero y Junio de cada año, abonando en un sólo plazo los derechos de matrícula y de examen.

La enseñanza para los dos cursos del grado elemental comenzarán en 16 de Febrero de cada año y en el mismo día del mes de Septiembre.

Los exámenes de reválida del grado elemental podrán solicitarse solamente en la primera decena de los meses de Enero y Julio, tanto para los alumnos de enseñanza libre como para los de enseñanza oficial.

Los derechos de examen de reválida para el grado elemental serán de 10 pesetas por cada alumno, que se dividirán en partes iguales entre los vocales del jurado.

Los jurados de reválida serán nombrados cada tres años, á contar desde el presente, por los rectores de los distritos universitarios en los cinco primeros días del mes de Febrero.

Para el nombramiento de jurados de reválida del grado elemental, los rectores pedirán propuesta unipersonal á los prelatos diocesanos, que propondrán los vocales eclesiásticos, á los claustrales de los Institutos de segunda enseñanza, que propondrán los vocales catedráticos, y á las Juntas de profesores de las Escuelas Normales, que propondrán los individuos de su seno que han de formar parte del jurado.



Insurrección militar de Cavite

20 de Enero de 1872
En la noche del 20 de Enero de 1872 y á los gritos de ¡Muera el castillo! y ¡Viva la independencia!, subleváronse casi simultáneamente el destacamento de artillería del fuerte de San Felipe y los soldados de infantería de marina que se hallaban en el cuartel, terminando por reunirse una y otra fuerza indígena en la mencionada fortaleza, por no conseguir apoderarse del arsenal, cárcel y presidio, á consecuencia de la bravura de los soldados del 7.º de línea y de las rápidas y acertadas disposiciones del gobernador de la plaza.

Noticioso el capitán general de Filipinas, D. Rafael Izquierdo, de lo que ocurría en Cavite, organizó en Manila refuerzos que puso á las órdenes del segundo cabo, D. Felipe Ginovés Espinar, los cuales, sin pérdida de tiempo marcharon en auxilio de las escasas fuerzas que en dicha población se mantenían fieles á España.

El día 21 llegó la expedición á Cavite, y luego que rodearon la fortaleza donde se habían hecho fuertes los sublevados, comenzaron á cañonearla, durante el asedio hasta la madrugada del 22. Entonces se organizó el asalto dividiendo la tropa en tres columnas, y al grito de ¡Viva España!, penetraron en el fuerte, pasando á cuchillo á cuantos no se rindieron á la primera intimación.

Los rebeldes, convencidos de que no

se les daría cuartel por no haberse rendido á las repetidas indicaciones que se les hicieron, defendiéronse con desesperación, luchando todos ellos hasta que las fuerzas ó la vida les abandonaron, dando esto motivo á que fueran muy sensibles y numerosas las pérdidas de los leales.

El marqués de Campoverde derrota á Duhesme en Mollet.

21 de Enero de 1810
Entre una de las muchas salidas que de Barcelona se vió obligado á efectuar, á consecuencia del bloqueo puesto por los españoles, el general francés Duhesme, cuéntase la que hizo el 18 ó 19 de Enero de 1810, para recibir el convoy de víveres que el mariscal Augereau, desde Hostalrich, trataba de introducir en la ciudad condal.

Sabedor el general español marqués de Campoverde de lo que intentaban los imperiales, concibió el proyecto de estorbar sus planes; y para conseguirlo partió de Tarrasa con todas las fuerzas que entonces se hallaban á sus órdenes.

Duhesme salió de Barcelona con un total de 2.000 hombres, dirigiéndose hacia Granollers, punto aproximado donde se les habían de reunir los 9.000 de que constaba la columna Augereau. Teniendo aquél general distribuidas sus fuerzas entre San Perpetua y Mollet, cayeron sobre ellas las de el español. Campoverde arrolló y destruyó á las acampadas en el primero de los mencionados pueblos, marchando después contra las del segundo, que eran el grueso de la columna.

El francés organizó la defensa del pueblo lo mejor que pudo, ocupando las alturas que le rodeaban y demás puntos estratégicos que creyó conveniente utilizar; pero á pesar de estas ventajas y de lo admirable que fué el comportamiento de sus tropas, el resultado de la acción fué muy desastroso para su causa.

Rodeados los imperiales por todas partes, y estrechados cada vez más, como supremo recurso acordaron la rendición, después de haber peleado con heroísmo largo tiempo.

De los 1660 hombres que se defendieron en Mollet, 500 de infantería y 140 de caballería quedaron prisioneros de los españoles, salvándose los restantes que salieron con vida de la acción gracias al auxilio que en Granollers, donde se refugiaron, les prestó Augereau.

Maese Rodrigo.

Asamblea de Valladolid

Terminó el miércoles, acordándose constituir el partido de *Unión Nacional*, dirigido por una comisión permanente que preside el señor Paraiso y que con él forman los señores Rico, Cruz, Sala, Olano, Valle, Castro, Minuesa, Montes y Barmejo; y como suplentes los señores Adano, Gutiérrez, Sánchez Arjona, Carbonell, Sol, Díaz, Núñez Rodríguez, Queer y Pon.

En la sesión de clausura el Sr. Paraiso dió gracias por su elección, y dijo que el primer acto de la comisión permanente será dirigir una comunicación á la Liga de Productores para que se funda en un abrazo toda la España productora.

En efecto, la permanente se reunió ayer y acordó dirigir una comunicación al director de la *Liga de Productores* con las declaraciones hechas por Paraiso en la sesión de clausura.

También acordó gestionar respecto al mandato final de la base octava relativa á aplicar los procedimientos radicales y expeditivos.

Esto se realizará mediante la comunicación con los organismos adheridos.

La permanente dirigirá una circular considerando aprobada la base sexta, que quedó suprimida, en que se expresa la obligación de los organismos é individuos adheridos á *La Unión Nacional* de contribuir á los gastos de propaganda, lucha y organización.

También han acordado algo sobre resistencia al pago de tributos.

La comisión permanente no se reunirá más por ahora.

Bomba final:
El corresponsal de *El Imparcial* dice que estos acuerdos no tienen más fin que el de conseguir que caiga el Gobierno.

En el caso de que esto sucediera, asistirá de su actitud la comisión.

Luego entonces, á los *paradisíacos* no les estorba más que este Gobierno, sin duda porque ha hecho economías por trescientos millones de pesetas.

Querrán quizás que manden los liberales, ó gobernar ellos, con el concurso de Canalejas, Romero, López Domínguez y otros regeneradores.

¡Qué bonito porvenir!

Los prisioneros de guerra

Una de las numerosas caricaturas que han circulado en el Transvaal representa un convoy de prisioneros ingleses dirigidos hácia Pretoria, escoltado por los boers, con la siguiente inscripción asaz mordaz: "Ya nos había dicho Mr. Chamberlain que festejaríamos la 'Nochebuena' en Pretoria." En efecto; en la actualidad la capital del Transvaal cobija numerosos prisioneros de guerra pertenecientes al ejército inglés, que son tratados por los generales boers lo mejor que les es dable y con toda la cortesía posible.

Recordarán nuestros lectores, cuando la guerra española con los Estados Unidos, que ocurrieron ejemplos de cortesía en el trato con los prisioneros, y que el almirante Cervera, después de la destrucción de su esquadra, fué recibido por los americanos, sobre el puente del *Glocester*, con la siguiente salutación: "Os felicito, señor, por haber mantenido el combate más valeroso que se ha sostenido en el mar," y no satisfecho aún, puso á su disposición su propio camarote.

Tales procedimientos no fueron en otras edades los que se empleaban con los prisioneros de guerra; en la antigüedad, el ser esclavos era el mejor partido que podía caberles. Recorriendo los anales de la Historia, pudiéramos citar numerosos casos. La Edad Media no fué más clemente con los prisioneros, y en tiempos más cercanos hay que recordar cuando Marceax, mortalmente herido en Altenkirchen, tuvo que confiarse al comandante prusiano que corrió á su encuentro, y al verle agonico, le apretó las manos, derramando lágrimas abundantes. Refiriéndose á la campaña de Rusia, el gran Tolstoy, en los relatos de su admirable leyenda *La guerra y la paz*, habla de los prisioneros franceses, que llegaban medio helados á los campamentos rusos, recibidos y cuidados por éstos, derramando abundantes lágrimas.

En la guerra de 1870, entre prusianos y franceses, en muchas ocasiones los respectivos prisioneros encontraron entre sus adversarios implacables enemigos, si bien con sentimientos humanitarios dignos de loa y sincero aplauso.

CRÓNICA DEL DÍA

"ARRIVISME"

Para expresar el ansia de medro, la sed de ambición y el hambre de gloria, los franceses han inventado una palabra: *arrivisme*.

Ella es el diagnóstico de un estado morboso de la sociedad actual.

Al estudiar esta dolencia en la sociedad política española, un discretísimo escritor—D. Luis Bello—trueno airado contra «el afán de llegar» que trastorna y enloquece á la juventud española.

Yo no pienso como el correcto literato que antes cité. Yo no veo un mal grande en que los jóvenes batallen y luchen por la conquista de un ideal, siempre que la lucha sea noble y el ideal honrado.

Creo más. Creo que si el *arrivisme* bien entendido informase todos los actos de la vida de un pueblo, ese pueblo

estaría regenerado por el solo impulso de su ambición.

La denominación escogida por los franceses para designar la enfermedad de moda, será indudablemente novísima. La dolencia es, sin disputa, tan antigua como el mundo.

En el pueblo de Israel, en su afán de llegar á la tierra de promisión, hay *arrivisme*.

En el ansia de ser señora del orbe, Roma dió pruebas de estar atacada de la afeción que hoy ha bautizado París.

En la sed de gloria que guió á los rudos soldados de Turik y á los que combatieron á la sombra del blanco pendón de los Omíadas ó del negro estandarte de los Abbasidas; en la fiebre de medro que llevó á Almazor hasta Santiago y empujó á Pelayos y á Oides, á Gonzalo de Córdoba y á Pérez del Pulgar; en el hambre de luero que hizo chocar á Francia y á Alemania por un puñado de tierra, pequeño para enterrar á los que cayeron en la contienda; en la ambición santa que llevó á Colón á América y en el anhelo de los americanos al traducir en hechos prácticos las doctrinas de Monroe, no hay otra cosa que casos de *arrivisme*, mal disfrazados con el ropaje de la leyenda religiosa, con el jirón de la señora triunfante ó con los pomposos atavíos de patria y de libertad.

El afán de llegar á ser dueños de tierras y de riquezas movió á los ingleses á guerrear en el Africa del Sur.

El afán de llegar á ser libres mueve á los boers, que día á día y palmo á palmo van reduciendo á su enemigo, ya estrechándole más y más en Ladysmith, ya confinándole en el Tugela, ó ya, en fin, batiéndole á cañonazos, matándole jefes y aprisionándole centenares de hombres.

En las pequeñas como en las grandes colectividades humanas, hoy, al igual que ayer, el *arrivisme* es norma de conducta.

¿En qué están las diferencias entre regionalistas y centralistas? ¿En qué los orígenes del disgusto que acaba de surgir en una Asamblea, entre las clases agrícolas y las mercantiles?

¿Cuál es el móvil que impulsa á los obreros de Cataluña y de Galicia y á los patronos de Galicia y de Cataluña?

¿Por qué no ceden unos y se resisten los otros?

Sencillamente, por el afán de llegar á un fin propuesto.

Fin de ambición, de medro, de luero, que en unos casos se traduce en unos céntimos más en el jornal, y en otros en ventajas mayores ó menores para la ciudad, para la clase ó para la familia.

¿Cómo ha de combatir al *arrivisme* el que, con los hervores de la sangre moza tenga voluntad para querer, entendimiento para discurrir y facultades para pelear?

Si á esa enfermedad debemos cuanto valemos y somos!

Si un español, con loable emulación, va camino de dejar á la zaga al ya ilustre Marconi, inventando una más perfecta telegrafía sin hilos; si otro desde las agrestes soledades de la dehesa viene al teatro trayendo los frutos de su entendimiento; si Biel adelanta á pasos de gigante en su educación artística; si esculptores y pintores al solo anuncio del gran Certámen Universal de París se afanan por dejar en el lienzo y en el mármol las creaciones de su inspiración; si media docena de niños, pequeños en edad y grandes en corazón crean un órgano de publicidad serio y consagran sus ratos de ocio á la labor literaria y artística; si todo esto se debe al afán de llegar, de medrar, de ser alguien, de salir del montón del anónimo, de ser un guarismo con valor y alzarse sobre los infinitos ceros que nos abruman... ¿Cómo maldecir el *arrivisme*?

«Querer llegar», en política no es deseo reprochable.

El que supo elegir y sabe esperar, debe y puede querer llegar.

No hace muchos días escuchaba yo la elocuente frase de un eminente hombre público que decía con entera fran-

queza á sus amigos que quería llegar, porque sólo llegando era dable realizar lo que ofreció; porque sólo en el poder es hacedero cumplir lo que se prometió en la oposición.

Jamás desde el llano se puede dar á los habitantes de la tierra baja el hermoso espectáculo que se alcanza desde las altas cimas de los montes encumbrados.

A la juventud que grita ¡hay que llegar! es preciso estimularla y prestarle alientos y ayuda.

En el arroyo que se precipita en espumante cascada y en el río que corre veloz hay fuerzas para mover turbinas, para producir luz y calor, para triturar granos y para fecundar tierras.

En el estancamiento del pantano hay pestilencias y gérmenes morbosos. No vale, pues, censurar ni detener al que ambiciona.

Los grandes ambiciosos han hecho grandes pueblos.

Pensando en el hambre y en la sed de gloria, decía el último trovador de España.

«Zeuxis, Apelles, Píndaro y Homero bajo ese verde pabellón soñaron; César, Napoleón, y Atila fiero bajo ese pabellón se despertaron.»

Por tí el delirio del honor se adora, por tí el hinchado mar hiende el marino, por tí en su gruta el penitente llora y empuña su bordón el peregrino.

Por tí vencida, se incendió á Corinto; por tí la saugre en Maratón se crea, por tí una noche con aliento extinto, tumba Leonidas demandó á Platea.»

Dejad, pues, á la juventud que luche allí donde su afición la llevé.

Dejémosla—respetando su afán de llegar—que se revuelva ante la mesa de trabajo, en el foro, en el Parlamento, en el laboratorio, en la biblioteca, ó en el estudio.

Dejémosla. No pongamos en sus pies el pesado lastre del pesimismo destructor.

El que no deba llegar se hundirá en las aguas, á pesar de las calabazas de la osadía y del ajeno valimiento.

En cambio los naufragos esforzados que braceen bravamente entre las olas, podrán gritar al saltar á tierra—merced al *arrivisme*.—¡Excelsior!

M. R. Blanco-Beimonte.

POESÍA

GUAJIRAS

Bajo los verdes palmares de la ribera tranquila, se anegaba tu pupila en el azul de los mares. Merolábase tus cantares del agua con la armonía; de pronto, una ola bravía llegó cual turbión deshecho, y otra se elevó en tu pecho más inmensa todavía.

Prendido á tu obscuro pelo, espléndido como tuyo, brillaba un pobre *cucuyo* cual estrella del cielo. Y aunque herido sin consuelo por un alfiler traidor, lanzaba más resplandor en tus facciones divinas; ¡asi, á ti, que me asesinas te inundo en rayos de amor!

Ya despierta la alborada, no hay nadie en la playa amena y la ola corre en la arena de algas y conchas cargada. Ven al baño y juega y nada, cual cisne de blancas plumas, sin temor de que te sumas, pues tu beldad hechicera ¡ay! fué siempre más ligera que la brisa y las espumas.

G. Beimonte Müller.

Crónica Provincial

Ha fallecido en Priego la respetable señora doña Juliana de la Cámara García Calabrés, viuda de Bidaburu, á cu-

ya apreciable familia enviamos el poema.

Ayer fué detenido por la guardia civil de Fenán-Núñez un joven nombrado Páscual Fernández, que estaba reclamado por el juzgado de instrucción de La Rambla.

En la noche del catorce del corriente le fueron robados 47 cerdos a D. Joaquín Torres, del Cortijo de Banagana Alta, término de Lucena, ignorándose hasta el presente quiénes sean los autores.

En Espejo han sido detenidos cuatro hombres y dos mujeres que tenían cuentas pendientes con el juzgado por haber hurtado aceitunas.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el lunes próximo la vista de tres causas instruidas en el juzgado de Córdoba: la primera por hurto, contra Eduardo Morales Ojeda, á quien defenderá el letrado Sr. Lacalle y representará el procurador señor Castejón (D. J.); la segunda por lesiones, contra Francisco Avalos Torres, que será defendido por el Sr. Quintero y representado por el Sr. Coste; y la tercera por estafa, contra Rafael Rodríguez Sánchez, de cuya defensa y representación están encargados los señores Villarreal y Castejón.

Registro

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de hierro, con el título de *San Enrique*, sita en el término de Fuente Obejuna y dehesa conocida por el Navarro.

Subasta

La dirección general de la Deuda pública ha dispuesto que el día 21 del corriente, á las doce y media de la mañana, se verifique en el despacho principal de la misma la subasta de amortización de la Deuda del Tesoro procedente del personal.

Producción olivarera

Ayer se reunieron en el Congreso los diputados interesados en la producción olivarera, concurriendo buen número de representantes, entre los que se encontraba el de esta circunscripción Sr. Isasa, acordando nombrar una ponencia que gestione del Gobierno el apoyo de la proposición del Sr. González (Don Teodoro), sumamente benéfica para la expresada producción.

Recordatorio

De nuevo rogamos al digno Sr. Alcalde que disponga la plantación de algunos árboles en la plazuela de Séneca, mejora que le agradecerán cuantas personas transiten en el verano por aquella vía pública, y mucho más los que tienen que esperar la llegada de los correos, que son en bastante número.

Matrimonio

Ha contraído matrimonio en esta capital la bella señorita Dolores Ramirez de Berger con nuestro estimado amigo particular don Antonio Muñoz Pérez.

Deseamos á los recién casados todo género de venturas.

Junta

De doce á dos de la tarde celebrará mañana junta general la sociedad de carpinteros, ebanistas y sus similares, para aprobar el reglamento y elegir Junta directiva, en los altos del Café Suizo.

Asesinato

Proximamente á las ocho de la mañana de hoy y cuando se disponían á reanudar sus trabajos los albañiles que están construyendo el nuevo felato de consumo frente al Pretorio, fué asesinado uno de los obreros llamado Antonio Vizcaya Gómez, de veintiseis años de edad y vecino de Córdoba, por otro operario de la misma obra nombrado Manuel Martínez Lora, vecino también de esta ciudad.

Según nos dijeron los compañeros del agresor y del agredido, el Martínez Lora estaba resentido con Vizcaya á causa de ciertas bromas que se habían

dado en la tarde de ayer, bromas que terminaron asegurando el primero al segundo que hoy quedaría todo arreglado.

En tal estado las cosas, y sin duda para borrar las huellas del disgusto, Vizcaya, al llegar esta mañana á la obra, ofreció á Martínez un trozo de gergingo que había comprado, contestándole éste que no lo quería y que iba dispuesto á matarlo. Y, en efecto, al volverle Vizcaya la espalda, le asestó en ella una terrible puñalada, de la cual cayó al suelo, siendo conducido por varios de sus compañeros á la Casa de Socorro-Hospicio, donde falleció á los pocos instantes.

Pasado aviso al cuartel de la Guardia civil, se personó en el lugar del suceso el cabo Manuel Prieto con algunos guardias á sus órdenes, y momentos después el Teniente del mismo Cuerpo D. José Hidalgo, los que procedieron á la captura del agresor, que se hallaba, al parecer, muy tranquilo y que no había intentado la fuga.

Convenientemente asegurado el Martínez, fué conducido al Hospicio, donde á presencia del cadáver de su infortunado compañero y sin inmutarse siquiera se confesó autor del delito, añadiendo que si Vizcaya no le hubiera dado bromas se hubiera librado de morir á sus manos.

El cuchillo con que realizó el asesinato tiene empuñadura negra y mide 32 centímetros de largo.

Una hora después se presentó el juzgado, que dispuso la traslación del cadáver al cementerio, después de haber extendido las primeras diligencias.

Ladrones!

A las cinco de la mañana de hoy dieron la voz de "ladrones," los inquilinos de una casa de la calle Obispo Herrero, pero registrada aquella por los dependientes de la autoridad, no se encontró persona extraña alguna, ni la falta de ningún objeto.

Alguien, sin embargo, rondaba por las alturas, puesto que se notó que habían roto algunas canales del tejado de la casa expresada.

Así sea

Dícese que muy en breve será un hecho el establecimiento de una línea telefónica entre Madrid y Sevilla.

Nombramiento

Ha sido nombrada censerje ordenanza de la Escuela Normal Superior de Maestras de Córdoba, doña Adela Rodríguez Martínez.

Nieve

Personas llegadas á Linares procedentes de Guadix, refieren que el camino de esa ciudad á Granada se encuentra completamente cubierto de nieve.

El día 4 del corriente fué tan copiosa una de aquellas nevadas, que dificultó el tránsito del coche de la empresa del Rayo, al extremo de tener los viajeros que descender del vehículo y hacer el trayecto en muchos sitios á pie con nieve hasta los talones.

Los puntos del camino de Guadix á Granada en que las nevadas son más abundantes, son las inmediaciones de los pueblos de Hueter Santillán, Prados del Rey y Venta del Molinillo.

Por lo que respecta á las localidades inmediatas á la línea de Almería á Linares, en los llanos de Guadix y en la Calahorra, también se repiten con bastante frecuencia las nevadas, sintiéndose el frío profundamente.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado: á varios jóvenes que anoche se apedreaban valientemente en la vía pública y que apedrearon también al guardia que se permitió amonestarles; á dos mujeres que esta mañana promovieron el escándalo del siglo en el Mercado público, y que después de insultarse se aproximaron á un puesto de losa y empezaron á tirarse platos mutuamente, resultando una de ellas con varias heridas en la cabeza y contusiones en la cara, de las que fué curada en la casa de socorro; á una vecina de la calle de Maimonides, que al parecer está demente, y promete escándalos con frecuencia; y á los operarios del guano por haber estado limpiando un pozo negro en la calle Ayuntamiento

hasta las primeras horas de la mañana de hoy.

Suspensión

Por dificultades surgidas por el ramo de Guerra, ya, según tenemos entendido, no se verificará el día 23 del corriente, como estaba anunciado, la entrega y bendición de terrenos y colocación de la primera piedra del Hospital Militar.

Viajeros

Fonda Suiza.—Ha entrado: don Andrés López, de Castro.—D. Pedro José Camacho, de id.—D. Juan Vajonell, de Jaén.—D. Pedro Carbonell, de Badajoz.—Mr. Ulman y Sobrino, de Madrid.—El General Serrano y su Ayudante, de Jaén.

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. Antonio Romero, de Madrid.—Don José Romero, de Marmolejo.—Han salido: D. Ildefonso Moreno, con dirección á Montoro.—D. Miguel García, id. á Sevilla.

Chirinola

Un escritor se dirige á un simón, á la salida del teatro.

El cochero.—¿Dónde vamos, ciudadano?

El escritor.—Tú á la... cuadra, y yo á otro coche.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA 21.—Santa Inés, vg. y mr.—Del 22 San Vicente, diácono, y San Anastasio, mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Desde el día 21 al 25 en la Iglesia de San Pedro Alcántara, por doña Eloisa Milla y Beltrán, en sufragio por su esposo.

—La V. O. T. establecida en la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, celebrará mañana, como tercer domingo de mes, misa de comunión general á las ocho, y por la tarde, á las cuatro, los ejercicios de costumbre, estando encargado de la plática don Enrique Toro y Loreto.

—Mañana, celebrará la Cofradía del Santo Escapulario del Carmen, en la iglesia de San José (San Cayetano), sus ejercicios mensuales con misa de comunión á las ocho de la mañana; por la tarde, á las cuatro, con estación, rosario, sermón, procesión de la Santísima Virgen, bendición con el Santísimo y reserva.



Comidas para el 21 de Enero

ALMUERZO.—Tortilla de riñones.—Patatas rellenas de picadillo de jamón.—Cuajar de vaca en picandó.—Torrijas al zumo de naranja.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa japonesa.—Lubina asada al horno.—Patatas en salsa.—Hígado de ternera á la siciliana.—Pollos rellenos.—Postres.—Vinos.

Tortilla de riñones.—Después de cocidos unos riñones de ternera, se cortan en rebanadas delgadas.—Se ponen en una cacerola al fuego con caldo reducido, sal, pimienta, perejil y cebolla picada.—Cuando haya hervido se retiran de la salsa y con ellos se hace una tortilla al natural.—Al servirla se riega con la salsa.

Patatas en salsa.—Después de cocidas y hechas ruedas, se mantienen lo más que sea posible calientes. En manteca y caldo se deslíe fécula de patatas, y después de ponerle sal y pimienta, se hace cocer á fuego lento. Luego que esta salsa esté bien ligada, se le añade alguna anchoa picada y con ella se riegan las patatas, que se servirán bien calientes.

Comidas para el 22 de Enero

ALMUERZO.—Besugo encebollado.—Hígado de cerdo á la holandesa.—Liebre á la casera.—Ensalada de naranja.—Postres.

COMIDA.—Sopa de raviolos.—Congrio frito.—Estofado de vaca.—Ternera.—á la kóngloff.—Pavo á la real.—Croquetas de batata.—Postres.—Café.—Hígado de cerdo á la holandesa.—Con

350 gramos de manteca mézclense 420 de hígado, un poco de escalonia, cebolla, ajo, laurel y la sal precisa, todo menudamente picado. Cúbrase el fondo de una cacerola con lonjas de tocino, y encima de ellas póngase el picadillo. Colocada la cacerola en el horno, déjese cocer durante una hora, al cabo de la cual puede servirse.

Favo á la Real.—Desplúmese y váciense el vientre y después de muy limpio, se rellena con un picadillo de jamón y carne de cordero recortada y machacada, yemas de huevos duros, pan rallado y tostado, hierbas finas muy picadas y sazonadas con especias. Se asa al fuego vivo y se sirve entero con una salsa verde ó con guisado de trufas al jugo de jamón.

(Prohibida la reproducción.)

ULTIMA HORA

Inteligencia desmentida

Se ha hablado de que existen corrientes de inteligencia entre fusionistas y gamacistas, no habiéndose confirmado hasta ahora en ningún centro político.

De política

En el Congreso se discutirá mañana el acta de Purohena y se cree se utilizará el presupuesto de Fomento.

—Los ministros creen que el gobierno gestionará cerca del Papa se evite la repetición de la pastoral de Barcelona, asegurando quizás se llame privadamente la atención del obispo.

Los dentistas

Una comisión de dentistas ha visitado al ministro de la Gobernación pidiendo se eviten las intrusiones.

La instancia la resolverá la Dirección de Sanidad.

Los de Montjuich

Han conferenciado los señores Azcárate y Canalejas respecto del proceso de Montjuich.

El lunes interpelarán al gobierno, predominando la opinión de que se negará el indulto.

Propósitos de Paraiso

El señor Paraiso ha dicho que en breve se dirigirán instrucciones á los individuos de la comisión permanente para ejecutar los acuerdos de la Asamblea de Valladolid.

El Sr. Paraiso está acatarrado y esto le ha impedido trabajar.

Cuando mejore convocará los elementos de la provincia para agruparlos á la Unión Nacional.

Evasión evitada

En la madrugada de ayer al requisar los calabozos de los reos condenados á pena capital padre Migueli y Roque, asesinos del guardia Tallon, se encontraron limados los cerrojos y las cerraduras fracturadas en la cárcel de Málaga.

Es evidente se trataba de una evasión, se cree que favorecida por los presos del pátio de la cárcel que les facilitaron herramientas por debajo de la puerta de los calabozos.

Comunicado el hecho al presidente de la junta de prisiones, dispuso se adoptaran medidas para evitar la evasión.

—Continúa la huelga de los operarios del ferrocarril de la capital vecina.

Buscando un asesino

La policía de Barcelona despliega toda su actividad en la búsqueda del asesino del señor García Vitory.

Se ha detenido al sospechoso que seguía á la víctima en estos pasados días. La autopsia ha demostrado que fueron dos los disparos, uno en la sien y otro en el corazón.

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 19 de Enero.

4 por 100 interior contado, 68.80.—Exterior contado, 75.30.—Amortizable, 77.90.—Banco de España, 498.00.—París á la vista, 28.00.—Centenes alfonsinos, 28.00.—Idem isabelinos, 32.30.—Onzas, 28.00.—Acciones de Aguas Po-

tables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico-dramática dirigida por don Manuel Espejo

Función para el domingo 21 de

Enero de 1900

8.ª DE ABONO

1.º Sinfonía.

2.º El drama en tres actos: *O locura ó santidad.*

3.º El juguete cómico en un acto: *La Victoria del general.*

A las ocho y media.

Pasatiempos

CHARADA

Prima segunda tenemos, y me complace tomar la cinco cuarta, se entiende, cuando está sin bautizar. Los que seca tres, son pillos; en prima una letra ves, y primera cinco sexta oficio penoso es.

Dos sexta tengo un amigo, y en las costas hallarás la sexta con la primera, cosa dura por demás.

Muy cerquita de Madrid hay un pueblo en que viví, y me llamaban el todo en casa cuando volví.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR
AU-TO-NO-MIS-TA

La han acertado: Una aficionada, El vecino, y Don Hermógenes.

PASTOS

Se arriendan los pastos de la dehesa de San Cebrían el alto y bajo, tanto para yeguas como para reses y le acuebueña para cerdos.—Para tratar, Romero 8. 5-2

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Otra captura

Madrid 20 (10 m.)

Un buque de guerra inglés se ha apoderado del alemán *Maria* que, procedente de Australia, llevaba harinas al Transvaal, enviándole á Durbán.

Lotería nacional

Madrid 20 (2.30 t.)

Los números agraciados con los premios mayores en el sorteo celebrado hoy, han sido los siguientes:

Con 140.000 pesetas

27.984

Con 60.000

22.121

Con 30.000

3.908

Con 3.000

7.568—9.486—16.851—15.059
27.135—10.202—10.131—15.473
15.919—9.377—23.131—17.096
9.503—6.695—6.705—9.287—
23.676—10.993—20.842—25.232
1.289 expandido en Córdoba.

Firma de S. M.

Madrid 20 (2.15 t.)

La Reina ha sancionado hoy la ley concediendo un crédito para combatir la langosta.

También ha firmado S. M. el decreto autorizando la lectura del proyecto de unificación de las Deudas.

Hay gran expectación por conocerle.—*Mencheta.*

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina, forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente, de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



OMEGA Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el OMEGA sea el mejor reloj de precisión conocido hasta el día.

De venta en las buenas relojerías

Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel, Fuencarral 25, Madrid, quien lo remite á la persona y punto que se le indique, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

LA CRUZ ROJA

—ENCARNACIÓN 9—

CASA DE SOCORRO PERMANENTE

PERSONAL FACULTATIVO

Director: D. Luis Fuentes Terroba.—Profesores médicos: D. Pablo García, D. Ricardo Ortiz Molina y D. Ramón Alfaro.—Practicantes: D. Francisco Rojas y D. Manuel Torres.

—CONSULTORIO—

Director, D. Luis Fuentes: enfermedades secretas, de 12 á 2 de la tarde, (consulta diaria).—D. Antonio Gutiérrez Sisternes, enfermedades de los ojos, de 11 á 12 de la tarde, (diaria).—D. Rafael León Avilés, enfermedades de la piel, (los viernes de 5 á 6 de la tarde).—D. Joaquín Altola-guirre, enfermedades de la garganta y oídos, (mártes y viernes de 12 á 2 de la tarde).—Dentista, D. José Miranda y Rey: enfermedades de la boca, (mártes y sábados de 2 á 3 de la tarde).
NOTA.—Todo servicio es gratuito.

6-8

Almacén de Hierros y Aceros

— DE —

LUCAS GOMEZ PEREZ

Flejes, chapas, herraje y herramientas para herrar, viguetas, cañoneras inodoros, losetas, azulejos, mosaicos, cementos y rejas para arar.

Azúcares, Arroces, Alubias,
BACALAO, CAFÉS, ALMIDONES

Y GALLETAS POR MAYOR

PLAZA DE COLON, 1 (antes Campo de la Merced)

— CORDOBA —